

## LA LETTRE – JALMALV Nantes N°63 Juillet / Août 2025

Les congrès de la Fédération à Saint-Étienne et de la SFAP à Lille sont derrière nous. Nous avons fait le point sur vos ressentis d'accompagnement, sur les groupes de parole, sur vos besoins de formation.

Nous avons constitué la prochaine promotion et préparons septembre en organisant les affectations et les prochains groupes de parole.

Vous avez reçu la liste des tâches, et quelques-uns ont répondu pour nous rejoindre dans certaines actions. N'hésitez pas à mettre vos compétences au service de l'association. Merci d'avance.

### Infos générales

#### - SFAP

Le congrès national de soins palliatifs qui se tenait à Lille a battu ses records de fréquentation : 3048 congressistes ont participé, dont 2800 en présentiel. Les engagements citoyens ont été mis en avant. Tanguy Chatel a présenté les défis de demain pour les soins palliatifs, les besoins augmentant, les moyens humains et financiers diminuant. Il insiste sur les ressources de proximité : famille, communautés, bénévolat qu'il pense devoir s'adapter au profil des nouveaux demandeurs, investir de nouveaux lieux, mobiliser de nouvelles compétences. Il faut réinventer, redevenir des pionniers d'aujourd'hui, encore et toujours.

Le collège des bénévoles d'accompagnement, réfléchit sur les différents types de bénévolat : bénévole d'accompagnement ( présence et écoute en établissements, mix écoute et aide à la vie courante au domicile, accompagnement du deuil), bénévole de maison d'accompagnement ( dans les futures maisons), bénévole de proximité ( à développer), bénévole de talent (biographe, musicien, lecteur, etc.)

L'AG de la SFAP a permis le renouvellement du Bureau. A la suite de Claire Fourcade, la nouvelle présidente est l'ancienne vice-présidente Ségolène Perruchio, cheffe de service de l'USP du CH de Puteaux.

Un article vient de paraître dans le journal Le Monde du 22/23 juin 2025, pour faire découvrir l'utilité sociale des bénévoles en soins palliatifs. Les regards croisés donnent un bel éclairage sur notre bénévolat. Vous le trouverez en pièce-jointe.

#### - Fédération

L'Assemblée Générale de la Fédération a eu lieu le 14 juin en visioconférence.

La fédération regroupe 72 associations, 1850 bénévoles actifs, dont 1639 d'accompagnement. L'accompagnement à domicile continue à se développer et le déploiement national du numéro d'écoute 0 805 650 056 permet d'apporter du soutien aux personnes isolées.

En 2024, la difficulté de renouvellement des responsables associatifs s'est poursuivie, mettant en difficultés certaines associations.

La fédération a été très impliquée dans les travaux de la SFAP, ayant une position de leadership pour le travail sur le socle commun de formation initiale et continue. Elle a participé aux réflexions de communication sur la question législative, a lancé un travail sur le bénévolat de service.

#### - **COMPAS**

L'association ouvre ses instances aux structures hors de son territoire d'appui et au grand public. Pour ce faire, la modification de ses statuts a été votée. Elle conserve le nom de COMPAS sur le périmètre d'intervention de ses deux équipes mobiles de soins palliatifs, et prend le nom de COMPAS44 pour proposer sa formation et son centre de ressources documentaires sur le département.

Danièle Mulcey et Christine Mazurelle, référentes JALMALV pour COMPAS et Yvonne Bellocq rencontreront Rodolphe Mocquet, directeur de COMPAS, mercredi 2 juillet à 14h30, au 23 rue des Renards, Nantes, pour le renouvellement de la convention qui nous lie.

### **Vie de l'association**

#### - **Formation initiale 2024/2025**

La formation de 6 stagiaires a été validée et leur affectation vient de leur être proposée. Après une session de jeux de rôles jeudi 11 septembre, et la journée de rentrée le 20 septembre, les nouveaux bénévoles rencontreront Leslie Ruel mardi 30 septembre pour « Trouver sa place de bénévole dans une structure », puis Jean-Michel Vienne le 9 octobre pour « Éthique, malade et personne âgée : quelle place pour le bénévole d'accompagnement ? ».

#### - **Journée de rentrée**

Elle se fera le samedi **20 septembre** salle Olga Chalon à Nantes, avec l'intervention du Pr Gérard Dabouis, Professeur émérite de Nantes Université, sur le thème « Dans les situations médicales éthiquement difficiles, qui est légitime pour décider ? Une approche par les principes de bioéthique et par mes cas. ».

Vous recevrez un mail d'invitation début septembre.

#### - **Formation continue**

3 psychologues, Anne Salathé, Blandine Branchereau et Leslie Ruel animeront 5 groupes de parole à la rentrée. Vous venez de recevoir le jour et les dates de votre groupe, déterminés à partir de vos choix. Prévenez-nous si cela ne convient pas.

Quelques dates à noter sur votre agenda, sachant que des invitations seront envoyées à partir du 08 septembre prochain :

- Les Entretiens Alzheimer mardi 30 septembre de 14h à 17h à la Manufacture, 10 bis bd de Stalingrad. Nous y tiendrons un stand. L'inscription est gratuite mais obligatoire : [NANTES – Les Entretiens Alzheimer](#)

- Journée de l'Entente Grand-Ouest à Rennes ouverte aux bénévoles du GO, le samedi 04 octobre 2025 de 9h30 à 16h30 « la solitude dans le deuil ».

- " Entretien sa dynamique de bénévole d'accompagnement " le mardi 07 octobre 2025 de 18h30 à 21h animée par Isabelle Beilvert-Ménard.

- Journée Mondiale de Soins Palliatifs, soirée théâtrale "A la vie" le mercredi 15 octobre 2025 à 20h à Nantes.

- « Prévention du suicide » la journée du vendredi 14 novembre par une psychologue de Repères44.

- " Spiritualité et fin de vie " le samedi 22 novembre 2025 de 9h30 à 17h30 animée par Véronique Héno.

- Rappel " Écoute active " le vendredi 05 décembre 10h/16h animée par Anne Salathé.

- **Accompagnement et présentation du Deuil**

Le groupe de Béatrice et Lydie se réunira samedi 19 juillet de 10h à 12h, dans les locaux de l'association.

- **« Le Lien »**

Le n°111 sur le thème de « La joie » paraît le 1<sup>er</sup> juillet.

La prochaine réunion se tiendra lundi 1<sup>er</sup> septembre pour préparer le numéro suivant « rencontre avec les aidants ».

- **JALMALV dans la cité**

Anne-Marie Favreau et Élisabeth Le Deley présenteront le bénévolat d'accompagnement JALMALV devant les élèves de l'IFSI du CH de Cholet jeudi 31 juillet.

- **Journée à Sautron.**

Soutenus par Emmanuelle de Pétigny et une collègue spécialiste de l'accompagnement des associations, 12 bénévoles et Anaëlle Pin, notre future secrétaire, se sont appropriés le nouveau projet associatif en réfléchissant sur ce qui leur semble important dans le projet, sur ce que l'on réussit déjà, sur les points de vigilance, sur ce qui leur donne le plus envie, dans ce projet, de s'engager.

Puis nous avons croisé nos idées sur nos visions d'avenir et sur les actions prioritaires à mettre en œuvre pour atteindre les objectifs : sur les sujets de l'accompagnement, la formation, la sensibilisation et le fonctionnement de l'association.

Nous étions nombreux à venir partager un moment avec **Véronique** ce 30 juin, pour la remercier de l'extraordinaire engagement dont elle a fait preuve durant ces 24 ans. Très disponible, à l'écoute, efficace, intuitive, elle aura su répondre aux attentes de chaque personne qui venait vers notre association .

Nous lui avons souhaité une heureuse retraite, au nom de tous les bénévoles de Jalmalv et offert une large participation à son futur vélo électrique. Les photos vont être mises sur l'intranet de notre site .

En septembre, Véronique reviendra aider Anaëlle à trouver ses repères et tiendra à jour la comptabilité. Nous pourrons lui offrir en octobre le rosier-tige dont elle rêve pour son jardin, mais qui ne se plante qu'en automne...

**Le secrétariat sera fermé en juillet et août et réouvrira le 8 septembre.**

Marité Fribault répondra aux appels par transfert d'appels, et Yvonne Bellocq surveillera la boîte mail.

Bel été à tous.

La rédaction de JALMALV Nantes